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Цена в розницу свободная.

«ЗАЙМЕМ ВЕРХНЮЮ СТРОЧКУ
В РЕЙТИНГАХ ПО ДОЛГОЛЕТИЮ»

НА ДНЯХ в нашу республику в рамках федерального
проекта «Старшее поколение» нацпроекта «Демог�

рафия» поступило 14 новых автомобилей ГАЗ «Соболь»
и «Лада Ларгус», которые предназначены для комфор�
тной перевозки пожилых и старых людей в медицин�
ские учреждения.

НА ЦЕРЕМОНИИ вруче�
ния ключей от новых авто�
машин руководитель Кара�
чаево�Черкесии Рашид
Темрезов обратился к со�
бравшимся со следующими
словами:

� Улучшение качества
жизни пожилых граждан,
повышение их социальной
защищенности, создание
условий для активного дол�
голетия � основные задачи,
которые поставили перед

собой власти республики.
Карачаево�Черкесия явля�
ется одним из лидеров Рос�
сийской Федерации по про�
должительности жизни, и
наша с вами задача � войти
в клуб «80 плюс» в ближай�
шее время. Такую задачу
ставит Президент России

Владимир Путин. Наша
страна должна достичь этих
результатов к 2030 году. А я
считаю, что Карачаево�Чер�
кесия может добиться этих
результатов в ближайшие
два года.

После этого Рашид Тем�
резов вручил главам адми�
нистраций районов ключи
от автомобилей, каждый из
которых оборудован конди�
ционером и пандусом для
маломобильных граждан.
На машинах могут передви�

гаться и мобильные брига�
ды для оказания своевре�
менной социальной и меди�
цинской помощи пожилым
и старым людям.

Рашид Темрезов лично
осмотрел каждую машину и
убедился в ее комфортнос�
ти.

Отметим, что в районах
республики проживает бо�
лее 32 тысяч пожилых лю�
дей, нуждающихся в помо�
щи. Эту помощь оказывает
Центр социального обслу�
живания населения, на базе
которого созданы 14 мо�
бильных бригад в целях ре�
ализации проекта «Старшее
поколение».

От Центра социального
обслуживания населения к
Рашиду Темрезову обрати�
лась Лидия Быковская, со�

циальный работник с соро�
калетним стажем.

� Сегодняшняя церемо�
ния внушает большой опти�
мизм и надежду на светлое
будущее нашего поколения.
В дальнейшем, я думаю, мы
займем верхнюю строчку в
рейтингах по долголетию, �

заверила она.
После торжественной

части делегации районов
подошли к выделенным им
машинам, чтобы сделать
фото на память об этом за�
мечательном дне.

Мы пообщались с мини�
стром здравоохранения
КЧР Казимом Шамановым.

� К сожалению, у нас все�
гда была проблема с транс�
портировкой малоподвиж�
ных людей, особенно стари�
ков, в лечебные учреждения

республики, � признался
Казим Азреталиевич. � Бла�
годаря тому, что сегодня в
каждый район были выде�
лены автомобили, эта про�
блема будет решена уже на
90 %. А остальное все будет
зависеть от наших медра�
ботников.

Заведующий филиалом
РБУ «Центр социального
обслуживания населения»
по Зеленчукскому муници�
пальному району Мурат Ча�
гаров говорит, что этим ма�
шинам будут рады все.

� Наш район получил две
машины, � говорит он. �
Одну машину предполага�
ется направить в станицу
Исправную, чтобы обслужи�
вать близлежащие села �
Ильич, хутор Фроловский,
станицу Новоисправненс�
кую и так далее. Вторую
машину задействуем в на�
правлении сел Даусуз, Ер�
моловка, Нижнее Буково и
так далее. Это поможет ре�
шить множество проблем с
медицинским транспортом.
Особенно трудно было до�
ставлять больных из Буко�
во. Первые выезды мы со�
бираемся осуществить уже
на днях. Мы очень благо�
дарны и главе региона, и
президенту страны за то,
что мы попали в этот нацп�
роект.

Напомним, что одной из
целей национального про�
екта «Демография» являет�
ся увеличение ожидаемой
продолжительности здоро�
вой жизни до 67 лет и сни�
жение смертности населе�
ния старше трудоспособно�
го возраста.

Оборудованные по всем
необходимым требованиям
и стандартам машины ско�
рой помощи � тому подтвер�
ждение. Здоровья всем!

Шахриза БОГАТЫРЕВА.
Фото автора.

В ЖИЛОМ массиве Пихто�
вый мыс пос. Домбай в

самом разгаре капитальный
ремонт тепловых сетей,
обеспечивающих теплом и
горячей водой одиннадцать
многоквартирных домов,
детский сад, начальную
школу, местную админист�
рацию, полицейский учас�
ток, врачебную амбулато�
рию, магазины. Понаблюдав
за слаженной работой сле�
сарей и газоэлектросварщи�
ков, мимо которых проходи�
ли многочисленные туристы

ТЕПЛО
ПИХТОВОГО

МЫСА

Подготовка
к зиме

для

и группы школьников с во�
жатыми из детских оздо�
ровительных лагерей (лето
в Домбае с каждым сезоном
всё оживлённее, как и зимой
востребован съём квартир,
несмотря на то, что полку
новых отелей и мини�гости�
ниц прибывает), решила
поискать начальство.

Так я оказалась в дом�
байской котельной, где на
тот момент находился на�
чальник Тебердинского теп�
лоучастка Валентин РУ�
ДЕНКО (на снимке). На этой
должности он уже немало
лет, и в его ведомстве 4 ко�
тельные: домбайская и три
тебердинские � в микрорай�
оне, на Поляне и на терри�
тории заповедника. А по�
скольку сегодня все силы
специалистов брошены на

Домбайский участок, Вален�
тин Григорьевич, можно ска�
зать, здесь днюет и ночует.
Как рассказывает Руденко,
работа сопряжена с демон�
тажем старых изношенных
труб и заменой их на новые,
которые приобретены бла�
годаря поддержке Прави�
тельства КЧР. Старым тру�

бам уже лет двад�
цать, и их срок год�
ности уже исчерпал
себя. Ремонтные ра�
боты находятся под
строгим контролем ге�
нерального директора К�Ч
РГУП «Теплоэнерго» Викто�
ра Балабанова. «В день по�
звонит не раз, строго спра�
шивая с нас ход ремонтных
работ, вплоть до того – у всех
ли на голове каски,� говорит
В. Руденко. – Что ж, и так по�
нятно – в работе, которая
проводится в траншеях и
под землёй, важна любая
деталь, когда речь идёт о
технике безопасности».

К нашему разговору при�
соединяется старейший ра�
ботник котельной Юсуф
Эльканов, здешний старо�
жил. Домбайской котельной

он отдал 45 лет. И поскольку
на столике в специально
отведённой зоне отдыха
оказалась чашка горячего
кофе, которую любезно по�
дал Юсуф Хусеевич, разго�
вор свернул в другую колею.
И передо мной прошёл тру�
довой путь тех, кто посвятил
себя обслуживанию котель�
ных установок. К примеру,
Ю. Эльканов в домбайскую
котельную пришёл после
службы в армии и за эти

годы освоил специальности
слесаря по ремонту, опера�
тора, электрика, электро�
монтёра контрольно�изме�
рительных приборов, нако�
нец, мастера, у которого
наработанный опыт при�
знанного профессионала.

А техник – строитель Ва�
лентин Руденко приехал в
Теберду в 1985 году с Укра�
ины и начинал свой трудо�
вой путь на курорте Домбай
со строительства первой
высотной гостиницы «Ама�

науз». «Размах стройки все�
союзного значения вселял в
нас энтузиазм и азарт в ра�
боте, � вспоминает В. Руден�
ко. � Объект рос, опережая
намеченные сроки, и мы уже
подводили коммуникации, а
на первый и второй этаж но�
востройки дали тепло, и
здесь жили командирован�
ные. Но с развалом Советс�
кого Союза, когда рушилось
многое, в том числе и такие
грандиозные проекты, была
заброшена и эта стройка»…

Однако В. Руденко по
натуре оптимист. «Аманауз»
может быть достроен, счи�
тает он, потому как был сра�
ботан в своё время доброт�
но и со знаком качества. Как
признаётся Валентин Григо�
рьевич, ему одинаково до�
роги и Теберда, где он про�
живает с семьёй и находит�
ся основное его место ра�
боты, и Домбай, котельную
которого курирует: «Здесь
работают настоящие про�
фессионалы, преданные
своему делу: старший мас�
тер Мурат Магулаев, масте�
ра Альберт Байчоров, Аль�
берт Батчаев, наш ветеран
Юсуф Эльканов. Поэтому
Пихтовый мыс, где прожива�
ют в основном работники
турсервиса, зимой никогда
не страдал из�за отсутствия
тепла»…

Мы подходим к молодым
слесарям Владимиру
РОНСКОМУ (на снимке –
слева) и Армену БАГДАСА�
РОВУ, которые заняты сты�
ковкой труб. Они не сразу
оторвались от дела, чтобы
уделить время журналисту.
Как считают ребята, работа
спорится, потому что нет
простоев, � теплотрасса
обеспечена всем необходи�
мым материалом для её
обновления. Рабочее на�
строение было и у электро�
газосварщика РТО «Тепло�
энерго» Максима КУБРА�
КОВА (на снимке)…  А кру�
гом била ключом курортно�
туристская жизнь: в турком�
лексе «Старый Домбай»
проходил традиционный
фестиваль популярной му�
зыки, в небе проплывали
вагончики канатной дороги,
группы пеших туристов на�
правлялись по маршрутам.
А вместе с этим рядом шла
ежедневная рутинная, на
первый взгляд, работа по
качественному улучшению
инфраструктуры курорта,  в
том числе и по обновлению
теплотрассы.

Людмила ОСАДЧАЯ.
Фото автора.

В Карачаево�Черкесии завершили свою работу
комиссии по проверке готовности образователь�

ных организаций к началу нового учебного года.
Работа по подготовке и приемке образовательных
организаций проводилась органами исполнительной
власти республики и местного самоуправления с 1 по
16 августа.

В состав межведомственных комиссий вошли предста�
вители МЧС России по КЧР, МВД России по КЧР, Росгвар�
дии России по КЧР, ФСБ России по КЧР, представители
республиканской профсоюзной организации (по согласо�
ванию), представители ФГБУЗ «Центр гигиены и эпидеми�
ологии в Карачаево�Черкесской Республике».

В образовательных учреждениях проведены проверки
систем отопления, оборудования пищеблоков, обследо�
ваны прилегающие территории и спортивные площадки.
Особое внимание в ходе проверок уделено наличию необ�
ходимой материально�технической базы, соблюдению са�
нитарно�эпидемиологических норм, противопожарному
состоянию и антитеррористической защищенности учреж�
дений, готовности спортивного оборудования.

В этом году планируется, что 1 сентября в средние
учебные заведения пойдет более 52 000 детей. Ожидае�
мая численность первоклассников – 6200 детей.

В 2019–2020 учебном году в Карачаево�Черкесии бу�
дут функционировать 177 школ, 135 дошкольных образо�
вательных организаций, 51 организация дополнительного
образования (из них 27 в сфере образования и 24 в сфере
культуры), 29 организаций дополнительного профессио�
нального образования, 26 организаций иного типа, 20
средних профессиональных образовательных организа�
ций.

Одним из важных вопросов, решаемых в ходе летней
подготовительной кампании, является укрепление комп�
лексной безопасности образовательных организаций. Зна�
чительно улучшилась антитеррористическая защищен�
ность образовательных организаций. В 2019 году на при�
обретение антитеррористического оборудования и физи�
ческую охрану учреждений образования было направлено
почти 5 393 тыс. рублей. В настоящее время кнопками
тревожной сигнализации оборудовано 344 образователь�
ные организации. Категорированы и паспортизированы все
объекты образования, подведомственные Министерству
образования и науки КЧР (школы, детские сады, образо�
вательные организации среднего профессионального об�
разования). Все образовательные организации оборудо�
ваны современными системами пожаротушения, системой
оповещения людей о пожаре и системой автоматической
пожарной сигнализации.

Медицинские кабинеты имеются во всех общеобразо�
вательных учреждениях республики.

В 2018 году в школы республики поступило 43 школь�
ных автобуса. В 2019 году планируется закупка еще 31
автобуса. Все они оснащены системой спутниковой нави�
гации ГЛОНАСС, тахографами и проблесковыми маячка�
ми.

Учащиеся будут обеспечены бесплатными учебниками
из федеральных перечней учебников, а также пособиями,
соответствующими ФГОС.

Важным ресурсом развития системы образования яв�
ляется кадровый ресурс. Все образовательные учрежде�
ния укомплектованы педагогическими кадрами.

Подготовка образовательных организаций прошла ус�
пешно, ремонт в каждой образовательной организации
проведен своевременно. На сегодняшний день все обра�
зовательные учреждения готовы к новому учебному году:
приемка к новому учебному году завершена во всех муни�
ципальных районах и городских округах республики.

Образовательные организации
к новому учебному году готовы

В республиканский онкологический диспансер в
рамках реализации региональной программы

«Борьба с онкологическими заболеваниями» нацп�
роекта «Здравоохранение» поступило 10 единиц совре�
менного медицинского оборудования: ультразвуковой
диагностический аппарат HM70A�RUS с принадлежно�
стями; система ультразвуковая диагностическая
ACUSON S2000 с принадлежностями; аппарат искусст�
венной вентиляции легких NPB�840 с принадлежнос�
тями. В настоящее время идет подготовка помещения
для монтажа ангиографического аппарата.

Полученная УЗИ�система экспертного класса необходи�
ма для проведения достаточно обширного спектра ультра�
звуковых исследований, это оборудование обладает воз�
можностями высочайшей степени визуализации. Выявлен�
ные на ранних стадиях изменения в организме человека и
начатое вовремя лечение помогут оказать квалифициро�
ванную медицинскую помощь.

В отделении анестезиологии и реанимации появился
новый наркозно�дыхательный аппарат. Это оборудование
значительно повысит безопасность проводимой анестезии
и снизит риск послеоперационных осложнений.

Оснащение онкологического диспансера происходит на
плановой системной основе. Приобретению новой техники
всегда предшествует обучение специалистов. Благодаря
происходящим в онкологическом диспансере изменениям,
связанным с внедрением передовых методик диагностики
и лечения, количество граждан, получивших медицинскую
помощь в круглосуточном и дневном стационаре, в первом
полугодии 2019 года по сравнению с аналогичным перио�
дом 2018 года увеличилось на 1634 человека.

Напомним, что в настоящее время проводится работа
по организации центров амбулаторной онкологической
помощи, которые в 2019�2020 годах будут открыты в РГБЛПУ
«Карачаево�Черкесский онкологический диспансер им.
С.П.Бутова» и РГБУЗ «Черкесская городская поликлиника»,
а также по обновлению порядка и схемы маршрутизации
пациентов с учетом возможностей этих центров.

Пресс�служба Главы и Правительства КЧР.

В онкологический диспансер
поступило современное оборудование

В редакции существует льготная подписка
на газету «День республики»!

г. Черкесск, пл. Кирова, 23,
Дом печати, 1�й этаж.

ПОЛУЧЕНИЕ ГАЗЕТЫ ПО АДРЕСУ:

ВНИМАНИЮ ЧИТАТЕЛЕЙ!

ПОВОДОМ для монито�
ринга стали участившиеся
жалобы педагогов на то, что
работодатели не компенси�
руют им расходы на медос�
мотр. Согласно действую�
щему законодательству,
педагогические работники
обязаны проходить по на�
правлению работодателя
несколько медосмотров:
при поступлении на работу,
обязательные ежегодные и
внеочередные. При этом
медицинский осмотр для
учителей и других работни�
ков школы проводится бес�
платно.

Однако не все работода�
тели следуют букве закона,
предлагая учителям самим
оплачивать необходимые
медицинские услуги и обе�
щая в дальнейшем возмес�
тить все расходы. В резуль�
тате многим педагогам при�
ходится ждать компенсаций
по несколько лет и из�за
нехватки денег обращаться
в микрофинансовые орга�
низации.

Так, например, в 11 из 19
муниципальных районов
Республики Тыва учителям
по пять лет не могут ком�
пенсировать прохождение
обязательного медосмотра.
Суммы варьируются от 400
до 2200 руб. По словам пе�
дагогов, чтобы пройти ме�
дицинский осмотр, им при�
ходится выезжать в район�
ные центры. Но поскольку

КОГДА НЕ СЛЕДУЮТ
БУКВЕ ЗАКОНА

ЭКСПЕРТЫ Общероссийского народного фронта
проверят, как в российских регионах соблюдают�

ся права учителей на прохождение обязательного ме�
дицинского осмотра за счет работодателя. По резуль�
татам исследования общественники совместно с
представителями профильных министерств и ве�
домств проведут экспертное совещание.

за один день попасть ко
всем врачам они не успева�
ют, то вынуждены тратить на
обход врачей по два�три
дня, в результате чего уве�
личиваются расходы на
проезд. Другие работники,
чтобы сэкономить на проез�
де и не простаивать в длин�
ных очередях, обращаются
в частные медицинские
центры, где все услуги сто�
ят дорого.

«В этом вопросе мы так�
же столкнулись с недоста�
точной юридической гра�
мотностью самих педаго�
гов, которые продолжают
проходить медосмотры, оп�
лачивая их из своих карма�
нов. Кажется, это на руку
муниципальным админист�
рациям, поэтому они из
года в год в бюджете не зак�
ладывают финансовые
средства на выплату ком�
пенсаций, что на самом
деле нарушение трудовых
прав работников образова�
ния», – отметила эксперт
тематической площадки
ОНФ «Образование» в Тыве
Галина Агбан.

Эксперты ОНФ отмеча�
ют, что это далеко не еди�
ничный случай, аналогич�
ные ситуации происходят и
в других российских регио�
нах. В 2016 г. в региональ�
ное отделение Народного
фронта в Калмыкии с кол�
лективной жалобой обра�
щались педагоги Перво�
майской и Буратинской
среднеобразовательных
школ Приютненского райо�
на.

Окончание на 3
й стр.

Для бойцов строитель�
ного студенческого отряда
«Эльбрус» трудовая смена в
филиале «Россети Северный
Кавказ» � «Карачаево�Чер�
кесскэнерго» закончилась

ОНФ

Коротко
экскурсией на питающие
центры 35�110 кВ. Студенты
побывали на подстанциях
«Архыз» и «Лунная поляна»,
где установлено современ�
ное оборудование, позволя�
ющее обслуживать их даже
без дежурного персонала.
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Окончание.
Начало на 1�й стр.
Учителя рассказали, что

на протяжении двух после�
дних лет все расходы по
ежегодному профилакти�
ческому осмотру они несли
за свой счет. В настоящее
время, как отмечают экс�
перты, в целом ситуация в
регионе улучшилась, в
большинстве районов ком�
пенсации выплачивают вов�
ремя. Но в двух районах:
Целинном и Приютненском
� выплаты проводятся с
большой задержкой.

«Учителя, воспитатели и
другие педагогические ра�
ботники как лица, работаю�
щие в детских учреждени�
ях, обязаны проходить ме�
дицинские осмотры. Об
этом говорится во второй
части статьи № 213 Трудо�
вого кодекса. По закону и
предварительные, и плано�
вые медицинские осмотры
проводятся за счет работо�
дателя», – подчеркнул экс�
перт тематической площад�
ки ОНФ «Образование» в
Республике Калмыкия На�
мин Санджиев.

Чтобы понять, насколь�
ко широко распространена
эта проблема, эксперты
ОНФ проведут мониторинг,
в ходе которого спросят
работников сферы образо�
вания из разных регионов о

КОГДА НЕ СЛЕДУЮТ
БУКВЕ ЗАКОНА

ГОДОВАЯ инфляция в Се�
веро�Кавказском феде�

ральном округе (СКФО)
снизилась до 4,5% в июне
2019 года после 5,4% в мае,
что на 0,2 процентного пун�
кта меньше общероссийс�
кого уровня (4,7%). При
этом инфляция в СКФО в
июне замедлилась сильнее,
чем во всех других феде�
ральных округах (сразу на
0,9 п.п.). Более раннее по�
ступление овощей нового
урожая и восстановление
предложения баранины
стали основными причина�
ми уменьшения инфляции в
округе. На большую часть
(две трети) товаров и услуг
потребительской корзины
цены в июне в годовом вы�
ражении выросли меньше
чем на 4%, или снизились.

ПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ
ИНФЛЯЦИЯ

Годовая продоволь�
ственная инфляция в июне
снизилась по сравнению с
предыдущим месяцем на
1,6 процентного пункта, до
5,6%. На это во многом по�
влияло более раннее появ�
ление овощей открытого
грунта на фоне благоприят�
ных погодных условий.
Ниже, чем в июне прошлого
года, была стоимость мор�
кови (�8%), свеклы (�7%) и
помидоров (�7%). Из�за
снижения спроса со сторо�
ны населения на питание
вне дома отмечается за�
медление роста стоимости
обедов в столовых и ужинов
в кафе. Постепенное вос�
становление предложения
баранины на внутреннем
рынке, связанное с ростом
поголовья и снижением
спроса со стороны основ�
ных ее импортеров, способ�
ствовало замедлению рос�
та цен на нее, что особенно
важно, учитывая высокую ее
долю в потребительской
корзине жителей округа.
Рост стоимости других ви�
дов мяса также замедлился
из�за окончания переноса
возросших издержек в их
цену (прежде всего зерна,

ПОМНИТЕ знаменитую
советскую трагикомедию
«Афоня» режиссера Георгия
Данелия о непутёвом сан�
технике Афанасии Борщо�
ве, талантливо поданном
зрителю стараниями арти�
ста Леонида Куравлева?
Афоня � любитель не
столько работы, сколько
выпивки, жил исключитель�
но на вымогаемые у клиен�
тов «магарычи», и отноше�
ние к работе у него было
крайне специфическое.

Тогда, в 1975 году,
фильм стал лидером прока�
та, да и тема была более
чем актуальная – хорошего
сантехника в дом ждали
неделями, передавали его
имя из уст в уста и готовы
были расстаться не с одним
рублем, чтобы решить про�
блему. Увы, тема «не осты�
ла» и по сегодняшний день.
Причем фронт работ замет�
но расширился, а мастеров
существенно поубавилось.
Да и очередь на обучение
ЖКХ�профессиям не стоит,
как это ни прискорбно. Ста�
рые кадры уже возле пен�
сии или на ней, а для моло�
дежи быть сантехником,
слесарем, электромехани�
ком не престижно, низко
оплачиваемо, да и вообще
– слишком трудоемко. От�
сюда и масса «случайных»
людей в ЖКХ, «шабашни�

ков», непрофессионалов.
Так что пресловутый Афоня
был не раз помянут всуе на
заседании круглого стола
Общественной палаты КЧР
по вопросу «Проблемы и
перспективы подготовки
кадров для отрасли жилищ�
но�коммунального хозяй�
ства».

Открывая совещание,
руководитель регионально�
го Центра контроля и про�
свещения в сфере ЖКХ Ана�
толий Барков отметил, что
реализация программы
подготовки специалистов
для жилищно�коммуналь�
ного хозяйства в КЧР в со�
ответствии с новыми феде�
ральными государственны�
ми образовательными стан�
дартами, как и образование
в этой сфере в КЧР, находит�
ся на очень низком уровне:

� За прошедшие годы в
сферу ЖКХ не было направ�
лено ни одного специалис�
та высшего и среднеспеци�
ального образования, соот�
ветствующего образова�
тельным стандартам. От�

Но долго,
долго ум хранит
Первоначальны
впечатленья.

М. Ю. ЛЕРМОНТОВ

ДАВНО наши местные
печатные издания не

публиковали очерков или
статей, которые не остави�
ли бы равнодушным читате�
ля! Спасибо автору очерка
«О сельском хозяйстве за�
молвите слово» М. Джанке�
зову, человеку и граждани�
ну, который в рубрике «Ли�
цом к проблеме» в номере
от 23 июля 2019 года с та�
кой любовью и грустью рас�
сказал про нынешнее со�
стояние сельского хозяй�
ства на примере колхоза
им. Красных партизан. Это
картина села, характерная
для всей нашей необъятной
страны. Гражданские и ис�
кренние воспоминания ав�
тора о прошлом и размыш�
ления о будущем способны
затронуть любого читателя.
Но кое�что, на мой непос�
вященный взгляд, в очерке
является весьма спорным и
противоречивым. Попро�
бую изложить своё видение
событий прошлого именно
этого колхоза, т. к. я сам вы�
рос в с. Пристань, покинул
село в далеком 1972 году, с
той поры как поступил
учиться в Ставропольский
медицинский институт.

 Авторы путешествия из
с. Николаевского в а. Тал�
лык (почти как у Радищева)
мне не только знакомы, но
и являются родственника�
ми, поэтому надеюсь на
снисхождение, если мои
взгляды немного не совпа�
дают с мнением автора. Ка�
нувший в лету хутор Крым
(не путать с полуостровом)
мне хорошо знаком с дале�
кого детства. Память дет�
ства, в силу особой впечат�
лительности возраста,
дольше хранит многие де�

СКОЛЬКО существует жилищно�коммунальная сфе�
ра, столько же, наверное, живут и кадровые про�

блемы в ней. Не исключение и нынешние времена. О
том, как усилить подготовку специалистов в сфере
ЖКХ, говорилось за круглым столом в Общественной
палате КЧР.

Лицом
к проблеме

или Требуются новые «афони»...
ЗАРПЛАТА ИМЕЕТ ЗНАЧЕНИЕ!

сутствует и программа под�
готовки кадров в сфере
ЖКХ. Слабо используются
возможности поднятия пре�
стижа работников ЖКХ че�
рез средства массовой ин�
формации.

 По словам Баркова, в
управляющих организациях

ство выпускников организа�
ций профобразования, спи�
кер ответила, что с 2019
года система целевой под�
готовки стала работать ина�
че: сегодня заключаются
договора и желающие на�
правляются в вузы. Заира
Карасова также акцентиро�
вала внимание на том, что в
этом году Министерство
образования и науки реги�
она планирует проработать
вопрос с профильными
учебными заведениями с
тем, чтобы повысить пре�

у этих профессий нет. А ведь
времена сантехника Афони
прошли, сегодня в ЖКХ�
сфере много преобразова�
ний, проходит ее реформи�
рование, реализуется ряд
программ для молодых спе�
циалистов. И хочется ради�
кального обновления кад�
рового состава, требуются
молодые, амбизиозные
люди с идеями и предложе�
ниями. Помогите! – воззва�
ла замминистра ЖКХ к
представителю Минобразо�
вания КЧР.

Заместитель председа�
теля ОП КЧР Игорь Гонов
предложил создать коорди�
национный совет с рабочей
группой, чтобы все реша�
лось целенаправленно и
наглядно.

� Может, в дорожной кар�
те все это прописать? Нам
же здесь дальше жить, по�
этому и проблемы сообща
решать самим надо, � пред�
ложил Игорь Яхьяевич.

Своей проблемой поде�
лилась представитель кад�
ровой службы КЧ РГУП «Теп�
лоэнерго» Ольга Папенко:

�  На базе того образо�
вания, какое мы имеем у
наших специалистов, хоте�
лось бы еще курсы повыше�
ния квалификации. У нас
особая специфика � произ�
водство и выработка, нуж�
ны газовики, тепловики, а их
у нас не обучают. Поэтому
учим себе кадры в других
регионах; на практику бе�
рем технарей из чужих ву�
зов, поддерживаем с ними
контакт, ждем выпускников,
но омолодить коллектив так
и не выходит.

они, как и УК, тоже не могут
себе позволить обучать
специалистов за свой счет
� слишком маленькие зар�
платы, � пояснила ситуацию
Зульфира Батчаева.

Да, зарплата везде име�
ет значение! С этим согла�
сились все. Ведь как ни
менялись бы времена, по�
требности у людей меньше
не становятся. Тем не ме�
нее обсуждаемый вопрос
подготовки кадров для от�
расли ЖКХ требует скорого
решения. Поэтому резолю�

цию, предложенную Обще�
ственной палатой, участни�
ки круглого стола заслуша�
ли с одобрением. В ней
Министерству образования
и науки было рекомендова�
но конкретизировать рабо�
ту по реализации програм�
мы подготовки специалис�
тов для ЖКХ в соответствии
с новыми федеральными
государственными образо�
вательными стандартами и
рассмотреть возможность
использования целевого
приема на бюджетной осно�
ве для студентов по этому
направлению.

Министерству строи�
тельства и ЖКХ обществен�
ники предложили создать
координационный центр
подготовки кадров и приме�
нения профстандартов, ко�
торый по результатам мони�
торингов выявлял бы сис�
темные недочеты в реше�
нии данного вопроса. Осо�
бо отмечена была необхо�
димость разработки совме�
стно с Минобром КЧР пер�
спективной программы
подготовки кадров в сфере
ЖКХ в соответствии с фе�
деральными государствен�
ными образовательными
стандартами. Управляющие
и ресурсоснабжающие
организации получили на�
путствие пересмотреть с
учетом новых требований
качество работы кадровых
служб, которые призваны
следить за качеством под�
готовки персонала и гото�
вить заявки на потребность
предприятия в кадрах сред�
него и высшего звена в
Минстрой и в Минобр КЧР.

Сдвинут ли эти рекомен�
дации с «мертвой точки» �
кадровую проблему ЖКХ,
пока неизвестно. Но так не
хочется, чтобы ее решали
все те же «афони» со своим
специфическим подходом к
делу.

Лариса НИКОЛАЕВА.

почти повсеместно отсут�
ствует кадровая служба, а
ее обязанности обычно ис�
полняют секретари или ин�
женеры. В итоге, кадры не
готовы действовать про�
фессионально. А уже к 1
января 2020 года заверша�
ются мероприятия по при�
менению профстандартов.

Да, то, как применяются
стандарты образования, �
тема актуальная и своевре�
менная, считают в Миноб�
разовании КЧР. В частно�
сти, заместитель министра
образования и науки КЧР
Заира Карасова рассказа�
ла, что в республике дей�
ствуют 20 профессиональ�
но�технических учебных за�
ведений, где учатся 9 тысяч
человек, и 7 вузов, в кото�
рых обучаются 11 тысяч сту�
дентов. Но по профильным
профессиям жилищно�ком�
мунальной сферы ничего
нет, хотя ведется подготов�
ка специалистов, которые
могли бы там работать
(правда, больше для строи�
тельной отрасли).

Тем не менее она заве�
рила, что Министерством
образования проводится
ежегодный мониторинг по�
требности квалифициро�
ванных кадров, результаты
которого учитываются при
составлении различных
программ. В 2014 году был
создан МФЦ прикладных
квалификаций на базе од�
ного из колледжей по 70
рабочим профессиям. Там
работники управляющих
компаний как раз и могут
пройти обучение.

� Кстати, совсем недав�
но, в июне текущего года,
выпущена группа из 25 че�
ловек по специальности
«мастер жилищно�комму�
нального хозяйства», 11 из
которых уже трудоустрое�
ны, � сообщила Карасова.

На вопрос, гарантирова�
но ли сегодня трудоустрой�

но качественно об�
служивать. Элек�

тромехаников у
нас не готовят,
а они � очень

нужны! Нашим
лифтерам при�
ходится прохо�
дить курсы ква�
лификации в
других регио�

нах. Ежегодно
выделяем на
это средства,
по одному от�

правляем на обучение. И
все равно молодежь уходит
на другие места из�за низ�
кой зарплаты.

Свое слово сказал и ре�
гиональный оператор «Фон�
да обеспечения и организа�
ции капремонта КЧР» Керим
Дураев: «Почему не создать
группу по обучению управ�
лению домами? Сметчики,
проектировщики нужны.
Полгода искали через бюро
трудозанятости хороших
строителей!»

� У нас небольшие дей�
ствующие предприятия,

Со своей стороны, инже�
нер по охране труда ООО УК
«Московский» Валерия Да�
гужиева тоже рассказала,
что у них большие трудно�
сти с лифтерами:

� Дома высотные, везде
стоят лифты, которые нуж�

том, каким образом и за чей
счет организуется меди�
цинский осмотр в их учреж�
дении.

Сопредседатель Цент�
рального штаба ОНФ, глава
образовательного центра
«Сириус» Елена Шмелева
отметила, что несоблюде�
ние прав учителей не луч�
шим образом скажется на
качестве образования.

«В «майском» указе гла�
ва государства поручил к
2024 году обеспечить вхож�
дение России в число деся�
ти ведущих стран мира по
качеству общего образова�
ния. Однако если права учи�
телей, в том числе и на бес�
платный медицинский ос�
мотр, будут повсеместно
нарушаться, это может
стать в ряде случаев пово�
дом для ухода из профес�
сии. Мы рассчитываем, что
наш мониторинг покажет,
насколько выявленная про�
блема распространена в
регионах и почему так про�
исходит.  После этого на
площадке ОНФ мы прове�
дем экспертное совещание,
где обсудим с экспертами,
каким образом можно ре�
шить эту проблему», – ска�
зала Шмелева.

З. БЕМУРЗОВ,
координатор

по работе со СМИ
РИК ОНФ в КЧР.

Понятная
экономика

ИНФЛЯЦИЯ:
ВСЕ НЕ ТАК ПЕЧАЛЬНО

которое является основой
кормовой базы для скота и
птицы).

НЕПРОДОВОЛЬСТВЕН�
НАЯ ИНФЛЯЦИЯ

Непродовольственная
годовая инфляция в СКФО
в июне снизилась по срав�
нению с маем на 0,6 про�
центного пункта, до 2,3%,
что заметно ниже общерос�
сийского уровня (3,5%). В
основном это связано со
снижением в годовом выра�
жении цен на топливо из�за
эффекта базы и действо�
вавшего до конца июня со�
глашения Правительства
РФ с нефтяными компания�
ми об их заморозке.
Пользующийся большим
спросом в округе газ в июне
стоил меньше, чем год на�
зад, на 11%, 20 руб./л., что
ниже среднероссийского
уровня (23 руб./л.). Замед�
лился рост цен на автомо�
били, одежду и обувь в свя�
зи с укреплением рубля и
сдержанным спросом.

ИНФЛЯЦИЯ УСЛУГ
Годовая инфляция услуг

в июне оставалась доста�
точно стабильной, (увели�
чилась на 0,1 процентного
пункта, до 5,6%). Текущая
политика Банка России, на�
правленная на смягчение
денежно�кредитных усло�
вий, повлияла на замедле�
ние роста стоимости обслу�
живания потребительских
кредитов на 0,9 процентно�
го пункта, до 0,5%. Вместе
с тем отмечается ускорение
роста цен на авиабилеты
из�за колебаний спроса,
связанными с началом пе�
риода отпусков.

Инфляция в июне снизи�
лась во всех регионах
СКФО. Наибольшее сниже�
ние отмечалось в Чеченской
Республике, где инфляция
снизилась на 1,3 процент�
ного пункта, до 4%.

В целом по России годо�
вая инфляция и краткосроч�
ные проинфляционные рис�
ки в июне продолжали сни�
жаться. По прогнозу Банка
России, годовая инфляция
по итогам 2019 года соста�
вит 4,2�4,7% и в дальней�
шем будет находиться
вблизи 4%.

Армида КИШМАХОВА.

Активная профилакти�
ческая и разъяснительная
работа среди потребителей
электроэнергии Карачаево�
Черкесии позволила за пос�
ледние три года снизить
количество должников в два
раза. Такой вывод позволил
сделать анализ поступаю�
щих в филиал «Россети Се�
верный Кавказ» � «Карачае�
во�Черкесскэнерго» от сбы�
товой организации заявок
на отключение злостных не�
плательщиков. Если за семь

Коротко месяцев 2017 года электро�
энергии за долги были ли�
шены 863 неплательщика, то
за тот же период 2018 года
эта цифра снизилась до 538,
а в аналогичном периоде те�
кущего года – до 423. Хоро�
шую платежную дисциплину
показали потребители в
зоне ответственности Ха�
безских, Адыге�Хабльских
районных электросетей и
Зеленчукских электросетей,
а наибольшее количество
отключенных неплательщи�
ков зарегистрировано в
Усть�Джегутинском, Прику�
банском и Карачаевском
районах.

Резонанс

БЫТЬ ЛИ
РОССИЙСКОМУ
ЧУДУ?

тали и мелочи жизни того
периода.

 Был такой казачий хутор
� Крым, располагался он в 5
км от Пристани и входил в
состав колхоза им. Красных
партизан. В казачьих семь�
ях росли дети, которые по�
сещали свою хуторскую на�
чальную школу. Поскольку
вся учеба в хуторе оканчи�
валась на уровне начально�
го образования, то детям
для дальнейшего обучения
в восьмилетней школе нуж�
но было ехать � если было
на чем, а чаще � ходить пеш�
ком в нашу Пристаньскую
восьмилетку. Школьников в
хуторе Крым было не более
десятка, и добирались они
в Пристань, уповая на хоро�
шую погоду, гуманность
учителей и свою выносли�
вость. После Пристаньской
восьмилетки нужно было
продолжать обучение в
средней школе, которая в
округе была только в с. Ни�
колаевском, а это 12 км от
х. Крым. Народ в хуторе
Крым был дружелюбным и
гостеприимным. В этом
благодатном хуторе в те
времена имелись: трактор�
ная станция, начальная
школа, детсад, магазин,
клуб. Население хутора
было по численности даже
больше, чем в Пристани.

 Ни окружающие хутор
леса, луга, пастбища, ни
вода родников, ни просто�
ры колхозных угодий не
могли удержать родителей
от соблазна переехать в
станицы и города КЧАО и
Ставрополья ради детей и
их будущего образования.
Ничего зазорного ведь нет
в том, что родители ради
детей выбирают более обу�
строенные города и стани�
цы! Как говорится в народе:
«рыба ищет где глубже, а
человек � где рыба…»

 Сельский люд стал со�
бираться в дорогу, за луч�
шей долей… Постепенно
население х. Крым стало
сокращаться; люди покину�
ли это место, и вскоре на
месте жилых построек, са�

дов из плодоносящих дере�
вьев, других объектов оста�
лось запаханное поле. Слу�
чилось это в 70�е годы про�
шлого столетия � задолго до
перестройки. А ведь когда�
то в х. Крым была построе�
на приличная гравийная
дорога, ходил рейсовый
автобус из областного цен�
тра, но не долго. Лозунги
перестроечных времен о
гласности, плюрализме и

демократии, призывы ЦК
КПСС о неотвратимости
коммунизма случились зна�
чительно позже исчезнове�
ния одного из сельских по�
селений страны. Оказалось,
что и могилы предков � не
самая прочная цепь для
удержания людей от поиска
лучшей и обустроенной
жизни… Было бы совершен�
но несправедливо упрекать
этих людей в отсутствии
патриотизма к малой и
большой Родине.

 Некогда пахотные зем�
ли оказались заброшенны�
ми не только в районе уро�
чища Крайзо. Ведь в те же
годы уже были заброшены
сотни тысяч деревень по
всей средней полосе Рос�
сии, на севере страны, в
Сибири, на Урале и Дальнем
Востоке. В конце 70�х го�
дов, после окончания учебы
в мединституте, мне дове�
лось несколько лет рабо�
тать в Брянской области.
Многие деревни Брянщины
уже на тот период остались
безлюдными… Урбаниза�
ция, одним словом! По пути
из Брянска в Москву, в бе�

лорусский Гомель, в Смо�
ленск, Калугу можно было
ехать часами и не увидеть
населенных пунктов. Это
тоже происходило задолго
до перестройки. М.С.Горба�
чев � безусловно, выдаю�
щийся политический дея�
тель современности, кото�
рому, даже с его единомыш�
ленниками, не удалось по�
вернуть или изменить мар�
шрут в истории развития

страны. Его желания и ста�
рания для улучшения жизни
народа не увенчались успе�
хом, но он дал народам
СССР надежду, что можно
жить более достойно не
только в больших столичных
городах, но и в сельской
местности (зачатки коопе�
рации, частной собственно�
сти, гласность, всевозмож�
ные права, свобода выбора
и многое другое).

 Неплохо было бы
вспомнить и то, что наличие
десятков «коровников и ов�
чарен» в отделениях колхо�
зов КЧАО той поры не мог�
ло обеспечивать беспере�
бойно население маленько�
го города Черкесска самы�
ми необходимыми продук�
тами животноводства. В
настоящее время никому и
в голову не придет вручную
доить стада коров, пропа�
лывать вручную тысячи гек�
таров свекловичных полей,
косить вручную сотни гекта�
ров сенокосных угодий, т.е.
то, чем были заняты милли�
оны крестьян позднего со�
ветского времени. Совре�
менные технологии сель�

хозпроизводства не требу�
ют столько ручного труда,
даже ради занятости насе�
ления.

 О житии так называе�
мых российских «ферме�
ров» можно узнать не обя�
зательно со слов самих
фермеров, даже если это
инженер�механик, зоотех�
ник или агроном. Всё про�
исходящее на виду! Если
кто�то случайно обозвал
крестьянина России фер�
мером, то он фермером, в
настоящем смысле этого
слова (по примеру северо�

американских, европейс�
ких, и др.), не станет. Слиш�
ком велика разница между
техникой, технологиями и
достижениями сельхозпро�
изводителей нашей страны
и ведущих стран Запада.
Поэтому у них это называ�
ется «фермерство», а у нас
«крестьянство». И это две
большие разницы…

 В том, что земли колхо�
зов и совхозов преврати�
лись в прерии, вины наших
граждан нет. Представите�
ли разных народов России,
эмигрируя в другие страны,
прекрасно осваивают язык
и образ их жизни, осваива�
ют чужую технику и техно�
логии, становятся законо�
послушными гражданами. К
сожалению, наш Кавказ не
стал ни полноценной кузни�
цей, ни здравницей, ни жит�
ницей. Мы рождены, чтоб
сказку сделать былью! Эти
слова из патриотической
песни даже в устах Саахова
из кинокомедии «Кавказс�
кая пленница», кроме доб�
рого смеха, других эмоций
сейчас не вызывают.

 Спорны слова автора
очерка и о том, что мы «вы�
ращиваем потребителей, а
не производителей». Чело�
веческое сообщество со�

стоит из потребителей. Са�
молет потребляет керосин,
автомобиль потребляет
бензин, бытовая техника
потребляет электричество.
Эти энергоносители � са�
мый востребованный товар
у потребителей. Пища,
вода, одежда, обувь, книги,
кино, электронные и печат�
ные СМИ, стадионы, музеи,
театры, библиотеки, вино,
табак и многое�многое дру�
гое материальное и духов�
ное, и даже военная техни�
ка: танки, ракеты, автоматы,
патроны � производятся для
потребителей. Это законы
экономики, и политика
здесь не имеет значения.
Нет потребителя � нет про�
изводства! Нет денег у по�
требителя, зачахнет произ�
водство.

 Проблемы заброшен�
ных пахотных земель не в
том, что они стали частны�
ми, а в том, что налоговая
политика в нашем Отече�
стве порой разрушительна
для частника. Поэтому не�
важно, как называется стра�
на � Корея, Индия, Китай,
Соединенные или Мекси�
канские штаты, Королев�
ство Великобритания или
Саудовской Аравии, а важ�
но экономическое устрой�
ство жизни общества в том
или ином государстве.

 Если в России со вре�
мен Салтыкова�Щедрина
почти ничего в системе ук�
лада «государство�кресть�
янство» не изменилось, так
мы и будем смотреть и за�
видовать: то китайскому
чуду, то чилийскому, то ита�
льянскому, то… (см. атлас
мира). Надо полагать, что
депутаты всех созывов Гос�
думы РФ не читали и не
читают очерков провинци�
альных авторов, а жаль!
Проблемы они затрагивают
актуальные. Кто теперь за�
молвит слово о состоянии
промышленности, образо�
вания, медицины, культу�
ры?

А. БАБОЕВ,
заслуженный врач КЧР.

стиж инженерно�техни�
ческих профессий и
удовлетворить запросы
кадровой сферы ЖКХ.

К сказанному Заира
Иосифовна добавила,
что в регионе уделяется
огромное внимание ук�
реплению материально�
технической базы для
подготовки специалис�
тов. Например, до
2024 года в рамках
нацпроекта «Образо�
вание» � «Молодые
профессионалы» будут обо�
рудоваться 50 мастерских
по различным направлени�
ям подготовки.

В свою очередь, замес�
титель министра строитель�
ства и жилищно�комму�
нального хозяйства КЧР
Зульфира Батчаева тоже
посетовала на дефицит спе�
циалистов ЖКХ, их нужно,
«как минимум, около 30�40
человек», сказала она.

� В РСО и теплоснабжа�
ющих организациях есть
большая нехватка таких
специалистов. Но престижа



4 Вторник 27 августа 2019 годаУ вас есть новость или вы хотите поделиться с нами своим мнением?
Пишите: dr�09@mail.ru

АДРЕС РЕДАКЦИИ
И ИЗДАТЕЛЯ:

369000, г. Черкесск, пл. Кирова,
23, Дом печати, 2�й этаж.

E�mail: DR�09@mail.ru
ТЕЛЕФОНЫ: 8 (8782) 26�36�01,

26�36�34 (реклама).

Авторы опубликованных материалов несут ответственность за точность приведенных фактов, ци�
тат, экономико�статистических данных, собственных имен, географических названий и прочих сведений,
а также за то, что в материалах содержатся данные, не подлежащие открытой публикации.

Точка зрения редакции не обязательно совпадает с мнением авторов. Редакция вправе не всту�
пать в переписку. Рукописи и другие оригиналы не возвращаются и не рецензируются.

За достоверность информации в рекламе и объявлениях редакция «ДР» ответственности не несет.
Материалы со словом РЕКЛАМА, знаками         и * , а также под рубриками: «Бизнес�пресс», «Пульс

цен», «Цена успеха», «Объект внимания» публикуются на правах рекламы.

Газета зарегистрирована Южным окружным межрегиональным
территориальным управлением Министерства РФ по делам

печати, телерадиовещания и средств массовых коммуникаций.
Свидетельство ПИ № 10&4272 от 17 декабря 2001 года.

Главный редактор Е. В. КРАТОВ.

За доставку газеты подписчикам отвечает
Управление федеральной почтовой связи КЧР.

Тел. 8 (8782) 20�04�13.

Перепечатка публикаций и их
фрагментов возможна с разреше�
ния редакции, ссылка на «День рес�
публики» обязательна. Газета подписана в печать: по графику � 17�00, факт � 17�00.

УЧРЕДИТЕЛИ &
Народное Собрание КЧР, Правительство КЧР.

Р

Над выпуском номера работали: дежурный редактор Т. А. Иванова, ответственный секретарь А. Е. Угненко, операторы набора М. Ф. Латышева, М. К. Эркенова, корректоры Е. Г. Лемешева, Д. А. Бабоева, Ю. А. Мельникова.

Газета отпечатана в ООО «Издательство «Южный
регион», 357600, Ставропольский край, г. Ессентуки,

ул. Никольская, 5�а. ИНН 2626030157.
Способ печати офсет � 2 п. л.

Индекс 54042.      Заказ № Тираж 3500.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомоль�
ская,13, тел. 8�963�170�11�39) выполняются кадастровые рабо�
ты в связи с уточнением границ з/у с к.н: 09:06:0040103:29,
расположенного по адресу: КЧР, Зеленчукский р�н, СХПК Сто�
рожевский, поле № 47, уч. № 1, с внесением изменений в
описание местоположения границ з/у с адресом: КЧР, Зелен�
чукский р�н, СХПК Сторожевский, поле №52.

Согласование границ и ознакомление с проектом межевого
плана возможно по адресу: КЧР, Хабезский район, а. Али�
Бердуковский, ул. Комсомольская, 13.

Обоснованные возражения относительно вышеуказанного
з/у принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объяв�
ления по вышеуказанному адресу.

Заказчиком кадастровых работ является: Пейзулаева Рита
Адыхаловна, проживающая по адресу: КЧР, Зеленчукский рай�
он, ст. Зеленчукская, ул. Темировых, 48, тел. 8�969�009�54�39.

Кадастровый инженер Найманов Ахмед Тахирович (КЧР, Но�
гайский район, а. Икон�Халк, ул. С. И. Кумукова, д. 57) проводит
кадастровые работы по уточнению границ земельного участка
с КН 09:01:0300001:197, расположенного по адресу: КЧР, Ногай�
ский район, а. Эркен�Юрт, ул. Х. Калмыкова, д. 33. Заказчиком
работ является Калмыкова Алиме Исаковна (а. Эркен�Юрт, ул.
Х. Калмыкова, д. 33, тел.: 8�988�912�15�59). С проектом меже�
вого плана земельного участка можно ознакомиться по адресу:
КЧР, Ногайский район, а. Икон�Халк, ул. С. И. Кумукова, д. 57.
Кадастровые номера смежных землепользователей, с которы�
ми необходимо согласовать границы: 09:01:0300001:196,
09:01:0300001:200, 09:01:0300001:201. Собрание о согласова�
нии местоположения границ земельного участка состоится по
адресу: КЧР, Ногайский район, а. Икон�Халк, ул. С. И. Кумукова,
д. 57 в 11 часов «2» сентября 2019 г. При проведении согласо�
вания местоположения границ земельного участка при себе не�
обходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также
документы на земельный участок. Возражения относительно
границ земельного участка принимаются в течение месяца со
дня опубликования объявления по адресу: КЧР, Ногайский рай�
он, а. Икон�Халк, ул. С. И. Кумукова, д. 57.

1. Администрация Римгорского сельского поселения Мало�
карачаевского муниципального района объявляет о проведении
27 августа 2019 г. открытого конкурса на право заключения
концессионного соглашения в отношении объектов водоснаб�
жения на территории Римгорского сельского поселения Мало�
карачаевского муниципального района.

2. Концедент: администрация Римгорского сельского посе�
ления Малокарачаевского муниципального района. Юридичес�
кий адрес: 369389, КЧР; Малокарачаевский район: с.Римгорс�
кое, ул. Умара Алиева, 7а, ИНН/КПП 0906008922/092001001,
ОГРН 1040900708034, л/с. в Отделении по Малокарачаевскому
району УФК по КЧР 04793005000; р/с в Отделении НБ Карача�
ево�Черкесской Республики Банка России г. Черкесск КЧР
40204810803490000201, БИК 049133001. Почтовый ящик:
rimgorka@bk.ru. тел.(87877)25522.

3. Основание заключения соглашения: постановление адми�
нистрации Римгорского сельского поселения Малокарачаевско�
го муниципального района от 27.08.2019 г. №

4. Организатор конкурса: комиссия по проведению торгов
(конкурсов, аукционов) по продаже находящихся в государствен�
ной или муниципальной собственности земельных участков или
права на заключение договоров аренды таких земельных уча�
стков и муниципального имущества на территории Римгорского
сельского поселения.

5. Объект концессионного соглашения: объекты водоснаб�
жения на территории Римгорского сельского поселения Мало�
карачаевского муниципального района.

6. Срок действия концессионного соглашения 25 лет.
7. Требования к участникам конкурса:
� Заявителем может быть индивидуальный предприниматель,

российское или иностранное юридическое лицо либо действу�
ющие без образования юридического лица по договору просто�
го товарищества (договору о совместной деятельности) два и
более указанных юридических лица;

� отсутствует решение о ликвидации юридического лица �
Заявителя или о прекращении физическим лицом;

� заявителем деятельности в качестве индивидуального пред�
принимателя;

� отсутствует решение о признании Заявителя банкротом
или об открытии в отношении него конкурсного производства;

� опыт создания и управления (эксплуатации) объектами,
используемыми для предоставления услуги водоснабжения, а
также положительной репутации осуществления указанной де�
ятельности, подтверждаемой в установленном настоящей кон�
курсной документацией порядке;

� иметь лицензии, допуски и разрешения, необходимые для
осуществления деятельности, предусмотренной Концессионным
соглашением;

� в случае, если Заявителем выступают действующие без
образования юридического лица по договору простого товари�
щества (договору о совместной деятельности) два и более юри�
дических лица, то требованиям, установленным настоящим раз�
делом, должно соответствовать каждое юридическое лицо � уча�
стник указанного простого товарищества.

8. Конкурс проводится по адресу: 369389, КЧР; Малокарача�
евский район; с. Римгорское, ул. Умара Алиева, 7а, 27.08.2019
года в 15.00 часов

9. Конкурсная документация предоставляется по адресу:
369389, КЧР; Малокарачаевский район; с. Римгорское, ул. Ума�
ра Алиева, 7а. Конкурсная документация предоставляется без
взимания платы.

10. Задаток для обеспечения исполнения обязательств по
заключению концессионного соглашения не требуется.

11. Дата и время начала приема заявок на участие в конкур�
се: 27 августа 2019 г.с 9�00

12. Дата время окончания приема заявок на участие в кон�
курсе: 31 января 2020 г. до 11�00

13. Дата рассмотрения заявок и проведение предваритель�
ного конкурсного отбора: 03 февраля 2020 г. в 15�00

15. Дата и время окончания приема конкурсных предложе�
ний 31 января 2020 г. до 15�00.

16. Дата и время рассмотрения конкурсных предложений: 03
февраля 2020 г. 15�00

17. Срок подписания концессионного соглашения в течение
трех дней со дня подписания протокола о результатах проведе�
ния конкурса.

18. Победителем конкурса признается участник конкурса,
предложивший наилучшие условия.

*Формы и перечень всех необходимых документов приведены в усло�
виях конкурса, с которыми можно ознакомиться по адресу: с. Римгорское,
ул. Умара Алиева, 7а и на сайте: www.torgi.gov.ru

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

Телефон отдела рекламы26�36�34

Городские округа Карачаево�Черкесской Республики
1 Черкесский 4,3 2,86
2 Карачаевский 4,3 1,58

Абазинский муниципальный район
3 Инжич�Чукунское 4,2 1,62
4 Кара�Пагское 4,2 1,17
5 Эльбурганское 4,2 1,74
6 Псыжское 4,2 1,64
7 Кубинское 4,2 1,07

Адыге�Хабльский муниципальный район
8 Адыге�Хабльское 4,23 1,35
9 Апсуанское 4,2 1,15

10 Грушкинское 4,2 1,13
11 Садовское 4,2 1,25
12 Старо�Кувинское 4,2 1,41
13 Эрсаконское 4,2 1,17
14 Вако�Жилевское 4,2 1,17

Зеленчукский муниципальный район
15 Архызское 4,23 1,49
16 Даусузское 4,82 1,34
17 Зеленчукское 4,2 2,05
18 Исправненское 4,2 1,54
19 Кардоникское 4,2 1,46
20 Кызыл�Октябрьское 4,5 1,50
21 Марухское 4,82 1,58
22 Сторожевское 4,3 1,70
23 Хасаут�Греческое 5,0 1,03

Карачаевский муниципальный район
24 Ново�Карачаевское 4,21 1,14
25 Правокубанское 4,4 1,18
26 Верхне�Маринское 5,0 1,33
27 Верхне�Тебердинское 4,92 1,03
28 Джингирикское 4,2 1,17
29 Каменномостское 4,2 1,23
30 Карт�Джуртское 5,0 1,14
31 Коста�Хетагуровское 4,2 0,93
32 Кумышское 4,2 0,99
33 Нижне�Маринское 4,92 1,30
34 Нижне�Тебердинское 4,92 1,25
35 Ново�Тебердинское 5,0 1,31
36 Учкуланское 5,0 1,03
37 Хумаринское 4,2 1,10
38 Хурзукское 5,0 1,45

Малокарачаевский муниципальный район
39 Джагинское 4,2 1,00
40 Кичи�Балыкское 4,2 1,02
41 Красновосточное 4,91 1,14
42 Краснокурганское 4,2 1,02
43 Кызыл�Покунское 5,0 1,03
44 Первомайское 4,3 0,97

Информация о предельных (максимальных) индексах изменения размера вносимой гражданами платы
за коммунальные услуги в муниципальных образованиях Карачаево2Черкесской Республики за июль 2019 года

45 Римгорское 4,2 1,17
46 Терезинское 4,2 1,28
47 Учкекенское 4,24 0,95
48 Элькушское 4,2 1,02

Ногайский муниципальный район
49 Эркен�Шахарское 4,3 1,68
50 Адиль�Халкское 4,2 1,25
51 Икон�Халское 4,2 2,08
52 Эркен�Халкское 4,2 2,02
53 Эркен�Юртское 4,2 1,25

Прикубанский муниципальный район
54 Дружбинское 4,2 1,64
55 Знаменское 4,2 1,09
56 Ильичевское 4,2 1,17
57 Кавказское 4,24 1,51
58 Майское 4,2 1,18
59 Мичуринское 4,2 1,19
60 Николаевское 4,2 1,38
61 Октябрьское 4,3 1,33
62 Счастливенское 4,2 1,32
63 Таллыкское 4,2 1,17
64 Чапаевское 4,2 1,56
65 Ударненское 4,34 1,40

Урупский муниципальный район
66 Курджиновское 4,73 0,50
67 Кызыл�Урупское 4,7 1,17
68 Преградненское 4,21 1,15
69 Урупское 4,22 1,44
70 Предгорненское 5,0 1,03
71 Медногорское 4,4 1,54

Усть�Джегутинский муниципальный район
72 Красногорское 4,2 1,12
73 Усть�Джегутинское 4,3 1,96
74 Важненское 4,2 1,20
75 Гюрюльдеукское 4,2 1,20
76 Джегутинское 4,2 1,20
77 Койданское 4,2 1,20
78 Сары�Тюзское 4,2 0,98
79 Эльтаркачское 4,92 1,16

Хабезский муниципальный район
80 Али�Бердуковское 4,2 1,69
81 Бавуковское 4,2 1,62
82 Бесленеевское 4,2 1,34
83 Жаковское 4,2 1,69
84 Зеюковское 4,2 1,69
85 Инжичишховское 4,2 1,34
86 Кош�Хабльское 4,2 1,69
87 Мало�Зеленчукское 4,2 1,74
88 Псаучье�Дахское 4,2 1,69
89 Хабезское 4,24 1,78
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Главное управление КЧР по тарифам и ценам.

ИНТЕРАКТИВНАЯ карта с указанием культурных
брендов регионов России создается в рамках про%

екта «Живое наследие», реализуемого на средства
президентского гранта. В нее будут включены при%
родный парк «Западный Кавказ» и адыгейский сыр,
сообщили в Министерстве культуры Адыгеи.

� ИЗ ТЫСЯЧ культурных брендов, которые выявлены в
ходе проведённого в рамках проекта исследования, жюри
выбрало 500 ключевых объектов, имен и практик, которые
войдут в карту. Среди них – и так называемые культурные
бренды Адыгеи, � прокомментировали в региональном
минкульте.

Как прокомментировали организаторы проекта, к куль�
турным брендам относятся не только достопримечатель�
ности и природные объекты. Особое внимание при отборе
уделяется традициям, мифам и легендам, информации о
творческих людях, гастрономических брендах территорий.

Кавказ �
наш общий дом

Природный парк Адыгеи и адыгейский сыр
появятся на интерактивной карте брендов России

Отбором занимается экспертное жюри в составе веду�
щих российских специалистов в сфере брендинга терри�
торий, развития туризма и сохранения культурного насле�
дия. Все отобранные культурные бренды будут размеще�
ны на портале и электронной карте культурных брендов.

Проект «Живое наследие» – это механизм выявления,
позиционирования и продвижения уникальных культурных
особенностей российских городов, поселков и сел. Про�
ект реализуется на средства гранта Президента Российс�
кой Федерации. До конца года проект «Живое наследие»
планирует отобрать ещё порядка 1000 наиболее значимых
культурных брендов со всех регионов России, среди кото�
рых есть как широко известные достопримечательности,
так и культурные события, явления и практики, узнавае�
мые на местном или региональном уровне и при этом
имеющие хороший потенциал продвижения на российс�
ком и мировом уровне.

Газета «Советская Адыгея».

Будьте здоровы!

НАСЕЛЕНИЕ Карачаево�
Черкесии на 1 января

2018 года, по данным Рос�
стата, составляет 466305 че�
ловек. Заболеваемость зло�
качественными новообразо�
ваниями в КЧР на 2018 г. со�
ставила 268,1 на 100 тыс. на�
селения. На конец 2018 года
под диспансерным наблю�
дением состояли 6678 онко�
логических больных.

В структуре общей онко�
логической заболеваемости
по КЧР, из числа впервые
выявленных, лидируют: рак
кожи; рак молочной железы;
рак толстой кишки (колорек�
тальный рак); рак трахеи,
бронхов, легких; рак пред�
стательной железы; рак тела
матки.

К сожалению, на сегод�
няшний день в нашей рес�
публике цифры выявленных
злокачественных новообра�
зований на IV стадии пока
ещё выглядят удручающе �
17,8 %.

Все эти данные приво�
дятся не для того, чтобы
запугать! Хотя сам знаю, что
слова «рак», «онкологичес�
кий диспансер» уже наводят
ужас на людей. Наша задача
� обезопасить, дать нужную
информацию.

Каждый из нас в первую
очередь должен понимать,
что выявленное злокаче�
ственное новообразование �
это не приговор. Если стол�
кнулись с этим заболевани�
ем, нужно знать, что на се�
годняшний день лечение
есть! Онкология в незапу�
щенных формах лечится так
же, как сахарный диабет,
сердечно�сосудистые забо�

РАК НЕ ПРИГОВОР!
левания и т. д. Повторюсь,
нужна лишь правильная, ква�
лифицированная информа�
ция.

Большинство людей при
выявлении у себя чего�либо
подозрительного, боится
идти к врачу. Причины не�
своевременного обращения
к медикам называются раз�
ные: страх, что действитель�
но что�то найдут; отсутствие
свободного времени и мно�
гое другое. При этом, пони�
мая, что надо все�таки что�
то делать, многие пытаются
найти информацию в Интер�
нете. А там как раз�таки не�
правильные советы людей,
зачастую к медицине не
имеющих никакого отноше�
ния.

В связи с этим в этой
статье хотелось бы расска�
зать о скрининге и профи�
лактике онкологических за�
болеваний.

СКРИНИНГ
Скрининг – это большой

комплекс мероприятий, на�
правленных на раннее выяв�
ление раковых заболеваний.
Чем раньше будет выявлена
онкология, тем больше ве�
роятность её излечения.

Если человек молод, ве�
дет здоровый образ жизни
и не имеет серьезных забо�
леваний, то у него нет необ�
ходимости проходить скри�
нинг до достижения опреде�
ленного возраста. Обследо�
вание в первую очередь по�
казано тем людям, кто вхо�
дит в группу риска, а имен�
но: лицам с наследственной
и генетической предраспо�
ложенностью (болели сами
или болеют кровные род�
ственники); лицам, длитель�
но проживающим в местно�
сти с неблагоприятными
экологическими условиями;

лицам, условия работы ко�
торых подразумевают кон�
такт с опасными вещества�
ми и повышенной радиаци�
ей; лицам с выраженным им�
мунодефицитом; лицам,
длительно злоупотребляю�
щим курением и алкоголем;
лицам, с хроническими за�
болеваниями бактериально�
го, вирусного, воспалитель�
ного характера; лицам, стра�
дающим от ожирения; ли�
цам, часто находящимся в
условиях стресса.

Стандартно люди прохо�
дят скрининговое обследо�
вание по достижении реко�
мендуемого возраста. Для
каждого органа или системы
этот порог индивидуален.
Например, скрининг на рак
груди � от 50 до 70 лет � каж�
дые 2 года; рак толстой киш�
ки � от 50 до 75 лет � каждые
10 лет; рак шейки матки � от
30 лет и старше � каждые 5
лет; рак предстательной же�
лезы � от 50 лет и старше.
Соответственно, если чело�
век входит в группу риска, то
он может проходить скри�
нинг раньше данного возра�
стного порога или чаще.

Скрининг рака преследу�
ет очень важную цель, а
именно – обнаружение опу�
холи на раннем этапе. Опас�
ная особенность онкологи�
ческих заболеваний заклю�
чается в том, что видимые и
ощущаемые симптомы воз�
никают на второй, чаще на
третьей стадии рака. И в
этот период лечение может
быть затруднено большими
размерами опухоли, наличи�
ем метастазов, прорастани�
ем опухоли в соседние тка�
ни и органы.

Существуют и скрининги,
которые направлены на вы�
явление риска онкологии.
Они назначаются определен�

ной группе людей. В нее вхо�
дят лица, имеющие наслед�
ственную предрасположен�
ность к раковым заболевани�
ям. К ним относятся те, у кого
более двух членов семьи уже
имели или имеют опухоль.

Стоит сразу указать, что
скрининг не дает оконча�
тельный диагноз. При помо�
щи его внедрения в меди�
цинскую сферу появилась
возможность определять
возможное наличие рака в
массовых масштабах. Если
результат оказывается по�
ложительным, пациенту на�
значают дополнительные,
более информативные, ме�
тоды обследования, кото�
рые смогут окончательно
подтвердить или опроверг�
нуть диагноз.

Основные скрининговые
методы в онкологии включа�
ют в себя:

1) Врачебный осмотр.
Пациента не только осмат�
ривают на наличие видимых
симптомов, но и собирают
его анамнез, а также выяс�
няют, имеются ли у него ка�
кие�либо нетипичные при�
знаки.

2) Лабораторные иссле�
дования. В эту группу входят
стандартные и дополнитель�
ные анализы крови, мочи,
кала. Анализ крови на онко�
маркеры.

3) Инструментальные
исследования. Эта группа
очень обширна. Ультразву�
ковое исследование, компь�
ютерная томография, маг�
нитно�резонансная томог�
рафия, эндоскопические
исследования и прочее.

Р. РЯБИНИН,
онколог%уролог Кара%

чаево%Черкесского онко%
логического диспансера
им. С. П. Бутова.

Окончание следует.

9 января № 6 (13758)

ОБОГРЕЕТ ТЕПЛИЦЫ ПЛУТОН
Ежегодно на площади 1,8 гектара овощеводы совхоза

«Юбилейный» выращивают рассаду в пленочных теплицах.
Для этого они расходуют за сезон до тысячи тонн жидкого
топлива.

В нынешнем году теплицы хозяйства отопит… Плутон,
вернее горячая вода его подземного царства. Для теплиц
на глубину 1600 метров пробурена скважина, которая дала
фонтан горячей воды (62 градуса). Овощеводы пустят ее
по системе трубопроводов, которые и дадут тепло тепли�
цам.

23 января № 16 (13776)

САУНА НА ФЕРМЕ
Хорошие бытовые условия для животноводов созданы

на молочном комплексе колхоза «Родина». Здесь имеются
столовая, красный уголок, в котором можно посмотреть
разные передачи и три раза в неделю художественные
фильмы по цветному телевизору, почитать свежие газеты
и журналы. К услугам животноводов – ларек, где можно
купить товары первой необходимости, душевая. Скоро
животноводы получат и баню с сухим паром и бассейном.
Строительство сауны идет полным ходом.

27 февраля № 41 (13793)

В ГОСТЯХ У МАМ И ПАП
Детское изобразительное творчество… Сколько фан�

тазии, красок, чувства отражает каждая детская работа.
Недаром многие профессионалы�художники очень любят
выставки детских рисунков. И тем более приятно увидеть
работу своего сына или дочери на заводе, в цехе, услы�
шать от коллег отзыв о рисунке ребенка! Частым гостем
стала на заводах города Карачаевска детская художествен�
ная школа. Для выставки детских работ здесь изготовлены
удобные переносные стенды, которые никогда не пустуют.
Тема очередной выставки � иллюстрации к сказкам Пушки�
на.

24 марта № 57 (13809)

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ В КЛУБ
В ауле Хабез состоялось открытие клуба трезвенников.

Ответственный секретарь Хабезского районного совета
общества борьбы за трезвость Х. Ордокова говорит:

� Постараемся сделать все, чтобы клуб стал центром
культурного отдыха в ауле. Здесь можно будет встретиться
с увлеченными людьми, ветеранами войны и труда, по�
смотреть выступления самодеятельных артистов, обме�
няться новостями, сыграть в шашки, шахматы. Одним сло�
вом, рюмке, выпивке противопоставим разумный, инте�
ресный отдых.

МЕНЮ ДЛЯ ПЧЕЛ
Пчел, как известно, в определенные периоды надо

подкармливать. В последнее время для этого используют�
ся не только мед и сахар, но и специальный корм – канди.

Много лет в Карачаево�Черкесию его завозили из�за
пределов области. Нынче в пчелосовхозе «Джеганасский»
запущен в производство первый в области цех по произ�
водству канди. В меню для крылатых тружениц идут, ока�
зывается, производное сахарной пудры, меда, дрожжи,
цветочная пыльца. В случае необходимости ветеринарные

О ЧЕМ ПИСАЛА
НАША ГАЗЕТА

(1987 год)
врачи могут добавлять в корм лекарства, и тогда канди
приобретает лечебные свойства. Суточная производитель�
ность цеха – 1 тонна.

19 августа № 160 (13912)

В ГОРЫ ВСЕЙ СЕМЬЕЙ
Хорошая традиция сложилась в селе Терезе Малокара�

чавского района. Как только в совхозе начинается массо�
вая заготовка кормов, на горные луга отправляются целы�
ми семьями. Вот и в нынешнем году по призыву депутатов
Терезинского сельсовета на «зеленую жатву» дружно вы�
ехало более 200 человек, и среди них семейные бригады
К. Аппава, М. Салпагарова, Н. Узденова и многие другие.
Даже школьники нашли себе дело: они ворошат валки,
ухаживают за лошадьми, подносят взрослым воду из гор�
ных ручьев, учатся владеть косами. Пригодится в жизни!

20 августа № 161 (13913)

ЗОЛОТОЙ ПОТОК
Горы золотистого хлеба на колхозном току, скирды

соломы, стерню на полях оставляет после себя жатва.
Радостен ее итог для земледельцев совхоза «Бесленеев�
ский»: план продажи зерна государству – 1130 тонн вы�
полнен, а уборка хлеба продолжается.

С раннего утра и до наступления темноты не смолкает
рокот моторов в поле. По� ударному работают механиза�
торы Алий Унежев, Хаджибекир Разов, Алик Ихтамулов,
Мусса и Валера Охтовы. Есть им на кого равняться – 6000
центнеров зерна намолотил уже Мухадин Карданов.

27 августа № 166 (13918)

СТРОИТСЯ ПОЛИКЛИНИКА
На территории Малокарачаевской райбольницы начато

строительство новой поликлиники на 250 посещений в
смену. Сметная стоимость объекта – 1 миллион рублей. В
отличие от типовых лечебных учреждений подобного типа
пациенты смогут здесь принимать по назначению врача
нарзанные ванны.

26 ноября № 226 (13978)

ПОЛГОДА БЕЗ БАНИ
Вот уже полгода в нашем селе Хасаут�Греческое, где

проживают около двух тысяч человек, не работает баня.
Надо ли объяснять, что это крайне ненормально, неспра�
ведливо? Ведь не каждый может всякий раз ездить в ста�
ницу Зеленчукскую или в города Черкесск, Карачаевск,
чтобы принять душ, помыться. Простая истина, а вот ее
приходится доказывать правлению колхоза «Знамя ком�
мунизма» и исполкому сельского Совета. Но жалобы, как
глас вопиющего в пустыне: их никто не слышит.

25 декабря № 247 (13999)

ПОСТРОИЛИ МОСТ
Нашу улицу Верхнюю в п. Курджиново пересекает не�

большая речушка. Мост через нее был разрушен, и это до�
ставляло нам много неудобств. От имени жителей улицы я
обратился в сельский Совет с просьбой его отремонтиро�
вать. И вот буквально за месяц построили новый мост. Мы
не нарадуемся!

Подготовила Полина СЕМЕНЧЕНКО.


